

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 1 de 5

TRD: 100-02

ACTA No. 124 SESION ORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 08:10 horas, del diez (10) de octubre de dos mil veintitrés (2023) – se reunió el Concejo Municipal de Yumbo – Valle del Cauca para realizar junta ordinaria del año 2023. La Presidio el Concejal CARLOS ARTURO VILLA LUNA. La Secretaria General Sra. MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ, las funciones de Técnico las desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales:

- ACOSTA RAMIREZ ALBEIRO
- BEJARANO DUQUE ALEXANDER
- CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO
- 4) CASTILLO PABON HORACIO
- CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO
- DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
- 7) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 8) HENAO GARCIA WILLIAM
- 9) JARAMILLO BEJARANO WILLIAM
- 10) JIMENEZ COBO ANGEL DARIO
- 11) MANCILLA ANGULO DAISY NARCISA
- 12) MURGUEITIO CARDENAS FERNANDO DAVID
- PARRA ZULUAGA DIEGO
- URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 15) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 122 del 08 de octubre de 2023 y acta No. 123 del 09 de octubre de 2023.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 6.- Proposiciones
- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca.
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 122 del 08 de octubre de 2023 y acta No. 123 del 09 de octubre de 2023. Leídas y puestas en consideración es aprobada.
- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la mesa.
- 6.- Proposiciones, no hay sobre la mesa.
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa. Comunicaciones, no hay sobre la mesa.

Varios no hay ciudadanos inscritos.

El presidente dice: (solicita proyectar un video del presidente Gustavo Petro en campaña presidencial) Repítalo para que se den cuenta la rasca que tiene el presidente de la república de Colombia, ahí tienen a Petro, Juan charrasqueado, es una vergüenza para el país que este señor no solamente nos haga quedar mal ante la comunidad internacional por las declaraciones tan desfasadas que ha dado sobre la situación de Israel y Palestina,



ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

| Versión: | 2 |
|----------|------------|
| Fecha: | 01-06-2017 |
| Página 2 | de 5 |

TRD: 100-02

no solamente el ridículo que hizo pasar a los Colombianos en la cumbre de la ONU, sino que aquí en Colombia lo vemos constantemente faltar a las programaciones que tiene con la comunidad y como dice él le importa un pepino lo que piensen, yo creo que los Colombianos no merecemos que este ex bandido sea presidente de Colombia, no tiene ni pies ni cabeza pero lo triste es una cosa, ver uno cómo va avanzando la reforma a la salud porque están haciendo las mismas prácticas que ellos criticaban supuestamente, que decían que en el congreso se movía la mermelada, si antes la mermelada era por libras ahora es por arrobas, ahí está arrodillado el partido liberal, ahí está y no hablo los liberales del concejos o asambleas del departamento sino los congresistas que por figurar para que les den burocracia y mermelada por arrobas se le han arrodillado a este gobierno que cada día nos lleva para el abismo, yo no sé qué le han dado a los señores Petristas, qué medicina le dieron para seguir con ese fanatismo apoyando a este señor que se cree el mesías, se cree el amo del mundo, mire es tan incoherente que sale a hablar que Colombia potencia de la vida pero no le dolieron todos esos jóvenes que este grupo terrorista de Hamás asesinó en una fiesta, antes por el contrario las declaraciones que ha dado las ha dado en contra de Israel, cuando lo que lo que debería decir es que tanto el pueblo de Palestina como el pueblo de Israel merecen vivir en paz y que no haya injerencia de los grupos terroristas, pero como aquí él le está dando más gabelas al terrorismo, de hecho que él tiene que comulgar más con Hamás que con los dos pueblos tanto Palestina o como Israel, aquí en Colombia lo que hace que él se montó en el gobierno las FARC, el ELN y todos los grupos de bandas criminales delincuencia común, se pasean por Colombia como Pedro por su casa, porque como tenemos un presidente que se cree la última coca cola del desierto gobernando, por esa razón, vemos que el país cada día está más descuadernado, porque es que yo no entiendo cómo van a salir unos salvajes a atacar la embajada de Israel a vandalizarla, de eso no dijo nada el señor, callao, claro que, qué va a decir un borracho de estos, es un borracho, un ex bandido, un ex terrorista y vuelvo y digo. ojalá que el pueblo Colombiano y aquí el yumbeño no vayan a cometer el error el 29 de octubre de tomarse la dosis de ignorancia y votar por el Pacto Histórico en Yumbo, porque es que uno ve el caso del señor candidato de ellos, esa soberbia que se está gastando en los debates, ¡por Dios!, hablando de continuismo, hablando que de la clase política, lo único que sabe es hablar mal de los demás porque es lo único que sabe hacer el señor Ronald Mayorga, yo pensé que iba a hacer una campaña prudente, una campaña con propuestas, con ideas, pero vi el último debate que tuvieron y no dice nada, lo mismo de siempre que el continuismo con los mismos esto y lo otro y le ha chupado la sangre a la clase política tradicional, porque los cargos que ha tenido los ha tenido aquí en Yumbo, en Cali, en Bogotá por la clase política tradicional, yo pienso bueno ver un debate donde alguien innove, alguien cambie, diga esto y lo otro pero el mismo cuento de siempre, las mismas mentiras de siempre, el mismo cinismo de siempre, no les da vergüenza salir a decir que ellos son la panacea, la solución de los problemas del municipio de Yumbo y la verdad, duélale a quien le duela, es que si no recuperamos la democracia en Colombia a partir del 29 de octubre recuperando las alcaldías, el mayor número de alcaldías del país y permitimos que el populismo y los mitómanos sigan pretendiendo gobernar al país con sus ideas de redentores del mundo, nos llevó quien nos trajo y no vamos a ver como ahora que hay cerca de 895,000 Colombianos que han despegado del país, se han ido, van a ser muchos más, yo espero que en estos 19 días que quedan, los tres candidatos a la alcaldía contando el mío que es Alexander Ruiz y que es el que va a ganar hagan una campaña con propuestas, con ideas y que no vayan a decir ahora, que es que Villa está haciendo política, si está joda es política, entonces qué, me pongo un hábito y me pongo a darles padre nuestros, es político, yo hago una política de frente, llamo las cosas por su nombre, yo no soy de aquellos que fueron arrieros y niegan su pasado, yo soy una persona que quiere y no es de ahora siempre lo he dicho que Yumbo necesita un cambio, porque es que hay que acabar aquí con la política tradicional de salir a mentirle al pueblo para luego llegar al poder a hacer y deshacer y convertirse en dictadores en la administración o como lo está haciendo el señor Petro que quiere ser dictador a largo plazo y no nos hemos dado cuenta, yo quiero que haya una renovación política en Yumbo, en el Valle y en Colombia pero no a cambio de perder la democracia por un señor que si bien es cierto ganó la presidencia por unos pocos votos es el presidente de todos así a mí me dé escozor saber que es el presidente de la república de Colombia donde nací y vivo, uno quisiera solamente escuchar buenas propuestas, pero no lo que uno escucha en los debates que por ejemplo el debate que vi creo que fue el sábado, yo me pregunto qué ha hecho el señor Ronald



ACTA DE SESIÓN PLENARIA FO-GP-02

| Versión: | 2 |
|----------|------------|
| Fecha: | 01-06-2017 |
| Página 3 | de 5 |

TRD: 100-02

Mayorga por Yumbo, porque ni siquiera ha vivido aquí, no ha vivido aquí, que me diga qué ha hecho, yo sí puedo decir yo soy conceial y cuando llegue al concejo yo ya había hecho porque yo hacía gestión como líder cívico, como presidente de junta de acción comunal, tengo que mostrar, tengo que decir, pero qué ha hecho este señor es que ni siquiera de la izquierda es, la izquierda en Yumbo con este señor se dejaron meter gato por liebre, mírenlo no más con esa soberbia que está hablando últimamente, con esa pedantería, ustedes se imaginan si este señor llegare o llegara a la alcaldía que no lo va a hacer, es más fácil que Murgueitio quede de segundo, que aquel llegue a la alcaldía, ni siquiera a segundo, así salgan por las redes sociales, los autorizó para que digan todo lo que quieran de este cristiano que está hablando pero jamás me le voy a arrodillar a los mamertos porque los mamertos en Yumbo lo único que han hecho es chuparle la sangre a la administración, al presupuesto de Yumbo y critican eso y muchos que yo conocí liberales y conservadores y que entró a la administración por los partidos tradicionales, hoy disque son del Pacto Histórico, yo por ejemplo me pongo a ver, el caso de, es mi amigo yo lo respeto esto y lo otro pero a mí no me cabe en la cabeza y eso me da vueltas como si yo estuviera mareado, el que hace Gerardo Restrepo, fue a templar allá cuando toda la vida ha estado acá, su familia han sido de la clase política tradicional en Yumbo si lo queremos llamar así, y ahora disque del Pacto Histórico, y si sigo nombrando pues no termino, lo único que les pido es que, yo no me voy a cansar y yo sé que puede salir a través de perfiles falsos atacarme esto y lo otro pero cada vez que me atacan lo único que hacen es echarle con sus críticas, con sus ataques con todo lo que puedan decir de mí, es abonar el jardín para que los siga jodiendo.

Tiene la palabra el concejal Giovanny Escobar: quiero aprovechar este momento señor presidente para hablar de un tema que ya lo he dicho muchas veces en este escenario compañeros concejales, candidatos a la alcaldía, aquí nadie le ha prestado atención o muy poca atención le prestan al problema de la salud mental de los yumbeños y vuelvo y lo repito vuelvo y lo repito, esto es más duro, más grave que incluso los problemas físicos y resulta que nuestro municipio señor presidente en la última semana se han suicidado dos personas, la semana pasada se suicidó un niño de 14 años y el día de ayer se suicidó una mujer, pero parece que a nadie le importara esto, yo creo que tiene que existir una política pública que atienda esto, pero tiene que haber y tienen que existir gobiernos que verdaderamente crean que esto es una problemática y que lo atiendan de la mejor manera, los problemas de las personas en este momento ahí afuera son muy grandes, muchos no pueden entender que el problema de salud mental es algo físico, es algo que no se atiende, o que no es una bobada o un invento de las personas porque muchas veces alguien dice estoy deprimido, tengo ansiedad y las personas se le burlan y resulta que esto es una realidad, es una enfermedad. Entonces yo sí quiero, primero hacer un llamado a la administración municipal en este momento para que nos cuenten qué están haciendo, qué programas, qué políticas están desarrollando en este momento y a los que vamos a ser concejales nuevamente, y al próximo alcalde de nuestro municipio, que tiene que prestarle atención a esto y que tiene que hacer parte de una política municipal, la atención y el cuidado de la salud mental de los yumbeños.

Tiene la palabra el Concejal Fernando Murgueitio: Giovanny es cierto, hoy la gente, las preocupaciones, las dificultades económicas, los problemas emocionales, no tiene una forma adecuada de poder lograr el control... (el presidente interviene - médico hoy se está celebrando a nivel mundial el día mental de la salud algo así)... el día de la salud mental y realmente nosotros no tenemos hoy una política clara a nivel nacional de salud mental y menos local y necesitamos prestarle atención a eso con urgencia, uno de los mayores detonantes de todos estos problemas terminan siendo las afugias económicas, no sé si ustedes recuerdan la mamá que con ese niño se lanzó en un puente creo que fue en Ibagué y lo que la llevó fue la presión económica y así a muchas personas, cuántas cosas, cuántas actuaciones desesperadas realiza la gente y obviamente en esta época que se está aumentando el costo de la vida pues más empieza a generar, uno se siente impotente cuando ve por ejemplo, caminando en San Jorge parte alta, una familia con cobros de energía de \$600,000, \$300,000, mensuales no es que lo estén debiendo, mensuales está llegando eso y uno ve la impotencia de la gente decir a mi lo que me queda es pagar, entonces vaya y pague y después reclame, y va y reclama y no le resuelve y le siguen subiendo el costo, y nadie los defiende, aquí hemos hecho diferentes intentos para ayudar a defender la gente, pero es muy difícil desde aquí, desde este espacio, la administración tiene herramientas diferentes para hacerlo, inclusive podemos pensar en propuestas



ACTA DE SESIÓN PLENARIA FO-GP-02

| Versión: | 2 |
|----------|------------|
| Fecha: | 01-06-2017 |
| Página 4 | de 5 |

TRD: 100-02

diferentes para poderlo hacer, pero lastimosamente ni el gobierno local, ni el gobierno nacional ayudan, mire ese costo del combustible que cada vez se aumenta más y lo que hace aumentando el costo de combustible es aumentar el costo de la vida y lo único bueno que está dejando todo esto es que al final la gente esos \$100,000 que le están ofreciendo por el voto, ni siquiera ni siquiera para el día les va a alcanzar, la gente está viendo que eso ya es insignificante, digamos es la única buena noticia de eso del resto es mala, mala noticia todo lo que está pasando, yo sí sigo pensando que ojalá pues la gente mientras que se llega a una solución por parte del Estado, yo sí encuentro en el camino de la fe la posibilidad de que la gente encuentre consuelo, amparo, tranquilidad, ojalá y la gente antes de tomar ese punto se encuentre a alguien que le hable de Dios.

(Felipe usted me regala ingeniero por favor video). este video es muy importante porque quiero que veamos la expresión de la gente, la expresión popular algo que hace mucha falta en nuestro municipio de Yumbo. Miren ahí estamos viendo algo increíble la cantidad de personas que hoy están molestas, inconformes, decepcionadas de ese cobro de las foto multas son un montón y listo salieron ahí unas poquiticas personas, pero qué valientes, qué bueno que lo hagan, aquí no hacen sino abusar de la gente y la gente no hace nada, sigue callada, aquí desde la oposición hemos denunciado todos estos problemas, hemos denunciado que son cámaras que están instaladas donde no hay alto riesgo de accidentalidad lo dice el mapa de calor que presentó aquí la Secretaría de Tránsito, de un momento a otro las multas eran el que superaba la velocidad de 60 km por hora y de un momento a otro lo bajaron a 50 para que la gente se equivocara y los tuvieran que multar, como esta no estaban produciendo lo que tenía que producir entonces montan las móviles de la carretera de la autopista, en zonas donde no hay accidentalidad, porque eso no lo muestra el mapa de calor donde tenemos la mayor accidentalidad no tenemos ningún control, qué bueno que la comunidad empiece a reaccionar, celebro que la comunidad manifieste su conformidad porque la gente acepta y acepta que los abusen, los abusen, los abusen y no reaccionan, qué bueno que ya empezó la comunidad a comunicarlo, porque antes lo hacían por el interno, antes le decían a uno mira este es el problema y uno cumplía aquí esa función y la gente ya está haciendo una expresión popular de lo que son sus sentires, es como el abuso con el servicio público, con el costo de la energía, el costo del agua en la ESPY por ejemplo que es más alto que Emcali, pero la gente más pobre que es la que le da el agua la ESPY se quedan callados como si nada aceptándolo, hoy tiene la gente un doble cobro del aseo, ahí tienen el doble cobro, cada mes le llega a su cuenta adicional y el que menos debe de \$400,000 o más y hay gente que ya debe millones y tienen esa presión allí y les quiero decir comunidad ese problema no se va a resolver fácil, si no llega alguien con la voluntad política de poderlo y de quererlo resolver, porque si no van a continuar esos mismos problemas y está bien la protesta y está bien que lo digan y está bien que se inconformen, pero yo desde aquí les quiero decir algo, tienen la posibilidad de resolverlo, tienen la posibilidad de resolverlo, inclusive sin protestar la democracia en este país les da la oportunidad, cada cuatro años de poder tomar esa decisión y lo tienen a una mano con su mano pueden tomar la decisión, de qué es lo que quieren y qué es lo que no quieren para Yumbo, es su voto el que define que sigue y que no sigue, es su voto el que dice si sigue la doble facturación o si siguen las cámaras de foto multa o que no sigan, si usted está inconforme pues tome la decisión, pero no quedemos bajo un burlesco de decir estoy inconforme, criticar lo que pasa, hablar de lo que pasa y al final seguir tomando las mismas decisiones, porque ahí sí hay incoherencia, ahí sí no sabríamos que está pensando, iría en contravía de lo que usted está pensando, por eso desde aquí le hago un llamado, hemos denunciado todo eso aquí en los últimos 4 años y lo hemos dicho constantemente y hemos hecho las denuncias físicas para que se abran las investigaciones que no sabemos al final qué pasó, se aceptaron las investigaciones, se aperturaron investigaciones y no sabemos al final qué pasó, entonces hay otro camino más expedito, más rápido, y lo pueden hacer con su propia mano y lo pueden hacer con su propia mano este 29 de octubre, y le insisto a la gente, el voto es secreto, esta es la oportunidad para poder resolver y premiar como dicen por ahí uno de los lideres yumbeños del partido liberal, premiar o castigar con el voto, esta es la oportunidad, este es el momento, 29 de octubre es.

El presidente dice: yo le hago una pregunta médico, cuando usted contrato con el centro de diagnóstico automotor de Tuluá, ese contrato que al parecer usted hizo con ellos y que al parecer ellos le incumplieron, y que al parecer dentro de ese contrato que usted firmó cuando fue alcalde, estaba incluido también las cámaras de foto detención, entonces por



ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

| -00 | Versión: | 2 |
|----------|----------|------------|
| | Fecha: | 01-06-2017 |
| Página 5 | | de 5 |

TRD: 100-02

esa razón para no ir a cometer errores señora secretaria hágame un favor y pida donde haya que pedir ese contrato que se firmó en esa época con el centro de diagnóstico automotor de la ciudad de Tuluá, porque en ese contrato medico usted también estaba solicitando que se instalaran cámaras de foto detención, entonces para no ir a cometer errores, de pronto a equivocarme, entonces vamos a pedir el contrato, porque es que no podemos venir a criticar hoy lo que queríamos hacer ayer.

Réplica del concejal Fernando Murgueitio: yo quiero también que le solicitemos a usted señora secretaria, o usted nos lo puede informar porque esa información la tienen aquí, quienes firmaron, que concejales aprobaron la foto detención en Yumbo, y a partir de que fecha se instalaron las cámaras de foto detención, y vamos a abrir ese debate aquí, y lo vamos a hacer público para que la gente sepa claramente a partir de que fecha Yumbo tiene foto multas, ese negocio y quienes participaron de ese negocio.

El presidente dice: estoy de acuerdo, porque es que usted me hace recordar, algo que le iba a decir, cuando monte la iglesia me lleva de tesorero, porque usted habla de fe pero no se le ve a Dios por ninguna parte, pero usted me hace recordar, pero antes de traer el cuento del pastorcito mentiroso, yo le quiero decir algo y es, que nosotros podemos dar facultades como concejales, aprobamos acuerdos, pero quien ejecuta y hace los contratos y hace todo son los alcaldes, recuerde que nosotros aquí en su administración aprobamos. yo recuerdo que le encontré cuando estaba esta señora Miranda, nos trajeron los estudios que supuestamente para montar lo que tanto ha aclamado el concejal Andrés Cruz que es el centro de zoonosis algo así y recuerdo que fueron tan descarados en esa época que ese estudio que nos estaban haciendo aprobar en ese acuerdo era la copia del estudio de Cali, yo lo dije aquí, ahí tiene que estar grabado tiene que estar todo, eso era una pena, pero le cuento, a mí me gusta el debate, me gustan las cosas y yo recuerdo cuando yo estaba niño yo me leí un cuento del pastorcito mentiroso, gritaba y gritaba y gritaba el lobo, el lobo, el lobo y salían los pastores mayores a proteger sus ovejas y al final no había ningún lobo, pero el día que en verdad llegó la manada del lobo se le comieron todo el rebaño y ya los pastores mayores no le creían, no le creyeron y se acabaron las ovejas que cuidaba el pastorcito mentiroso.

8.-Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 09:05 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar la sesión, no sin antes haber citado para el día 11 de octubre del 2023, a partir de las 08:00 horas.

Presidente

CARLOS ARTURO VILLA LUNA

MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ

Secretaria General